

Zeitschrift: Bulletin der Vereinigung Schweiz. Petroleum-Geologen und -Ingenieure
Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Petroleum-Geologen und -Ingenieure
Band: 43 (1977)
Heft: 104

Nachruf: Dr. Ernst Frei
Autor: Gay, Jean H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Dr. Ernst Frei

1894–1974



Tout d'abord un mot d'excuse pour avoir tardé si longtemps à rendre un hommage reconnaissant à notre ancien Président et membre honoraire Mr. le Dr. Ernst Frei, retard imputable à la difficulté d'obtenir des renseignements précis sur les différentes étapes de sa vie.

Né à Adliswil le 18 septembre 1894, fils de David Frei, instituteur, puis «Hausvater für Schwachbegabte» à Pfäffikon, (cela suffit pour situer l'atmosphère familiale dans laquelle Ernst Frei et ses trois frères ont été élevés). Plus tard, il entre comme interne à l'«Evangelisches Lehrerseminar», obtient le titre de «Primarlehrer» et après un stage aux Universités de Zürich et Lausanne, celui de «Sekundarlehrer». Mais la Géologie l'attire, qu'il étudie à Zürich et dès 1920 il travaille passionnément à sa dissertation «Zur Geologie des Südöstlichen Neuenburger Jura» et obtient son titre de Dr. Phil. en 1923. Pendant deux années, il se voue à l'enseignement, puis est engagé en 1925 par la BPM (La Haye) au service de l'«Aquila», sous la direction de Dr. D. Trümpy et affecté à des recherches dans l'Isthme de Tehuantepec où il est atteint d'une infection amibienne qui le débilite à tel point qu'il est contraint à renoncer à poursuivre son travail. De 1927 à 1928, des séjours au «Tropen-institut» à Hambourg et à Arosa, rétablissent sa santé, mais c'est aussi la fin de son mariage,

période douloureuse qui l'a beaucoup affecté et dont il ne s'ouvrait qu'à ses amis intimes.

En 1929, Frei reprend du service auprès de la BPM à Java, puis Sumatra en 1931–32 et enfin retour à Java jusqu'en 1933 qui marquera la fin de son contrat non sans quelque amertume. Son retour en Europe lui permit, à côté de son activité d'enseignant, très prisée de ses élèves, de rester en contact avec la géologie par des expertises, levé des feuilles: Val de Ruz, Neuchâtel, Noiraigue et Zürich. D'autre part, il collabore à la «*NZZ*» et au «*Schulrundfunk*». En 1937, il fonde un nouveau foyer et retrouve la sérénité dont sa nature inquiète avait tant besoin.

Après la guerre de 1939–45 où il fait du service actif comme «*Gasoffizier*», il participe à une équipe de géologues suisses de recherches en Iran. C'est le début d'un long séjour au service de la N.I.O.C., en particulier dans la région de Qum et qu'il termine en qualité de Chef géologue en 1959. A signaler à ce propos le rapport présenté au «*Fifth Petroleum Congress*», section I, Paper 17 par B. Mostofi e E. Frei, en 1959.

Revenu en Europe, il se fixe avec sa famille à Limone, dans la belle propriété en terrasses qui domine les flots bleus du Lac de Garde où il termine son existence, entouré de l'affection des siens. Des troubles cardio-vasculaires affaiblirent sa résistance mais il eût la satisfaction, quelques semaines avant son dernier soupir, de voir la publication de sa carte géologique du Canton de Neuchâtel, qui lui tenait tant à cœur.

En qualité de Président de l'A.S.P/V.S.P dès 1936, Frei a fait preuve d'une activité exemplaire pour obtenir l'adhésion de nouveaux membres, en particulier de membres donateurs, afin d'améliorer l'état de nos finances et de pouvoir publier un Bulletin de haute tenue scientifique. Il participa à de nombreuses démarches auprès des autorités civiles et universitaires pour faire connaître notre Association. Le résultat fut la création de la «*Petroleum Experten Commission*» et la révision des études géologique à l'Université et au Poly. En invitant à nos assemblées les autorités locales et cantonales et en insérant dans la Presse des communiqués de compte-rendus, il contribua grandement à la diffusion de nos activités. C'est aussi sous son égide que furent créées les «*Stammtische*» à Bâle et à Zürich et la rubrique des «*Places vacantes*» (signe des temps) dans le Bulletin. L'effectif de l'Association qui était d'une trentaine lors de sa nomination, avait passé à 130 à la fin de son mandat en 1947, résultat remarquable si l'on songe à la période difficile dans laquelle elle se situe.

A ce sujet, in n'y a qu'à relire le compte-rendu de l'Assemblée tenue à Fribourg en 1947, où il fait en quelque sorte son «*Testament présidentiel*». Toute la personnalité de Ernst Frei est contenue dans cette déclaration qui indiquait la marche à suivre pour le développement de notre société. Au nom de la longue et profonde amitié que le soussigné portait au disparu et d'une intime collaboration au sein du Comité, il pense qu'on ne dira jamais assez combien notre Association doit à l'énergie, à la ténacité et à l'excellente direction de son ancien Président et Membre Honoraire le Dr. Ernst Frei pendant la dizaine d'années difficiles où il a dirigé ses destinées.

Jean H. Gay